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2014 年3月3日，中国正式进入了两会时间。全国政协、国务院、全国

人大如何总结一年的工作？新的一年中国向何处发展？民生领域改革如何深

入？八项规定带来的勤俭之风在两会这一高规格场合如何劲吹？此时，国外

媒体目光聚焦在北京。

改革，如何深入

海内外媒体有一个共识：中国的改革已经进
入攻坚期和深水区。习近平主席和李克强总理都
在不同场合表达以“壮士断腕”的勇气进行改革
的决心。

这一背景下的两会，“改革”自然成为主旋律。
英国 《金融时报》 总结了两会多个看点。该报

认为，经济增长目标、房地产政策、环境污染、外
交关系、地方政府债务等都将成为两会主要议题。
两会上透露的信息将“帮助理解新领导人对于中国
经济强劲程度的思路”。

新加坡 《海峡时报》 发表题为“全国人民代表
大会：中国将确立改革的优先序列”的文章说，“改
革”和“落实”，这两个词将会概括中国两会的意
义。重点是李克强总理政府工作报告中对一年来工
作的总结，以及十八届三中全会提出的60项任务下
一步如何落实等情况。

这些任务包括，到2020年，市场在经济中起更
大的作用；在司法、军队及环保方面实施更大范围
的改革。政治分析者认为，这些改革都是长期的。
民众关注的是从这次会议上能得知，哪些改革被放
在优先序列。

路透社英文网站对今年两会做出了预测：发改
委的权力有可能被削弱，但其宏观调控的作用将加
强。政府主导的投资模式将转向消费模式。学界和
高官普遍预测，发改委作用会发生改变。

法新社称，在本次会议上，外界将密切关注中
国的年度经济增长目标，分析人士通过这一数据能
够洞察中国领导人对于经济的思考以及经济运行的
部署。政府工作报告中可能提及的其他话题包
括，正在进行的高调反腐运动、
环 境 问 题 、 经 济 改
革 、 东 海

和南海领土争端等。
“骏马象征着变革与创新……中国骏马正坚定、

胸有成竹地奔向新的目标和计划。” 阿根廷 《号角
报》直接将2014年与1978年——36年前那个用改革
重塑中国的奔腾马年，等量齐观。

德国 《法兰克福汇报》 曾感叹，现在的中国经
济增速每改变一个百分点，就意味着世界需求减少
或增加 900 亿美元。无论是否意识到，中国的发展
都影响着全球各地普通人的生活。

“在中国，2014年是马年，但对世界其他国家的人
来说，2014年也许将是中国年，”美国政论家法里德·
扎卡里亚敏锐地意识到，“中国面临历史性转折点。”

民生，如何改善

十八届三中全会在促进教育公平、调整生育政
策和强化生态环境保护方面做出了具体安排。各项
惠民政策也正在稳步推进。然而，时下仍有诸多民
生难题亟待解决。

路透社称，过去一年，中国政府在反腐倡廉和
简政放权方面打出了结实的组合拳，而在带有“改
革元年”印记的2014年，改革有望向保障民生等领
域纵深发展。年年两会热议的社会保障、养老金双
轨制以及收入分配不公等民生热点话题，更期待实
质性突破。

在另一篇文章中，路透社的记者回顾了两会前夕，
中国宣布建立统一的城乡居民养老保险制度，相关
衔接暂行办法将从今年 7 月 1 日起实
施。此举旨在通过制度整
合与衔接，使

全体人民公平地享有基本养老保障，这不仅意味着中
国社会保障制度的改革迈出重要一步，也为年年两会
呼声较高的取消养老金双轨制奠定了基础。

美国《国际商业周刊》称，这次会议也会关注
雾霾问题。土地流转问题或许会取得更大的进展。
财税改革是另一个亮点，重点解决中央和地方税收
的分配问题。另外，劳教制度改革也是一个热点。

会风，如何改变

全国两会不仅是代表委员集中履职、共商国是
的盛会，还是一年多来贯彻落实中央“八项规定”
和各项禁令成果的“检验场”和反映作风转变的

“晴雨表”。
《国际商业时报》在前瞻性的文章中说，中国政

府在两会期间将严格禁止铺张浪费。以往两会期
间，一般会提供精美的食物和饮品，门外也会铺上
红地毯，但这次不是。餐具将由价格不菲的精品换
成普通的食具，餐饮也由山珍海味改为家常菜。

英国广播公司的报道还说，在用餐方面，今年
北京国际饭店严格落实国家有关的会议费标准，高
档菜难觅踪影，大众菜成为绝对主角。西式餐点基
本退出舞台，有地方特色的菜式如西安
羊肉泡馍和北京小吃将登上
委员们的餐桌。
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本期话题： 2014 年两
会，您最关心什么？

网易吉林网友“亚马逊游
侠”：医疗！如何让百姓看病更便
宜，让医生不再考虑太多指标，
恢复职业信仰与成就感！

网易河北石家庄网友：空气
污染关乎每个人的健康，希望尽
快解决。

百度新闻网友“湘情想牧”：
教育乃国之根本，希望国家下力
气投资教育事业，期待今年两会
能在教育改革方面开拓思维，有
新的办法。

百度新闻网友“华川 204”：
节假日安排，建议全国计划好各
省按月轮流放假，五一、国庆假
期长度不搞一刀切，这样可以缓
解交通和景区压力。

搜狐微博网友：如果没有可
以落实的监督审查制度，许多事
情最后都有可能被虚假的手法欺
骗。

新浪微博网友“田园闲仕”：
我去过新疆和田地区，那里属于
不发达地区，一些少数民族兄弟
的居住条件仍然比较简陋。建议
中央政府在严厉打击疆独分裂势
力的同时，加大对贫困少数民族
地区民生的关注和政策、财政支
持力度，进一步加快兄弟民族生
活环境的改善。

新浪微博网友“黄又土城”：
我关注的是：1、毕业生的就业问
题；2、在读研究生的政策问题；
3、收入分配制度问题；4、信息
公开与社会公平的问题。

唐 人 街 社 区 网 友 “glo-
ria1982”：希望 2014 年两会能够
为“80 后”、“90 后”多出一些有
利政策，比如教育、留学、医疗
等方面。

网上议两会

“有情况！”3日下午在人民大会堂前等待政协
大会开幕的时候，一众前一刻还在聊天的记者们
突然跳起来，呼啦啦将一名“采访对象”围个水
泄不通，相机咔嚓声随即响成一片。过了一会
儿，大家才弄明白，原来只是一位电视台记者在
试验她的“谷歌眼镜”，好奇者上前围观，产生了
有人受访的“假象”。

两会采访的紧张气氛，确切地说从记者准备
资料、策划选题时就已经开始了，第一个爆发点
则是政协委员们入场那一刻。下午2时左右，带着
红色胸牌的政协委员陆续到场，记者们的“围
堵”行动随之展开。

功夫巨星成龙委员，下车没走几步就被记者人
潮裹挟。大家七嘴八舌地提问，但成龙只能回答

“小心台阶，小心台阶！”篮球明星姚明委员处境要
好一些，身高2.2米的他至少还能看到路，而身在外
围的记者也能轻松拍到他的脸，不必抢那么凶了。

记者要在扑面而来的人流中找到熟悉的脸，
还要抢前问出合适的问题，没有充分准备断断不
行。农业部副部长牛盾入场时，被问及转基因食

品问题。“目前商业化生产的只有棉花和木瓜”，
牛盾说：“请大家放心，主粮、肉蛋和水产品都没
有 （转基因商业化生产）。”

开发了北京紫玉山庄的“首位台商政协委员”
黄紫玉，被本报记者问了一个敏感问题：今年中国
房价走势怎样？“会稳定吧”，她回答说。

仿佛是为了提醒代表委员们污染的存在，3日
的北京又被浓重雾霾笼罩。当崔永元委员被问到

“为什么不戴口罩”时，他回答说：“从来不戴，
你们都不戴，我也不用戴。”

阿布里米提·艾合买托合提委员用维语回答问
题，翻译员现场解说：“感到非常愤怒，这是在中
国经济繁荣、社会稳定的大好局面下，非常严重
的恶质事件。”他回答的是有关 3 月 1 日昆明暴恐
惨案的问题。

两会的任务，就是解决中国全面深化改革问
题。如何深化改革、如何处理环境污染、如何调
整经济结构？中国之弦因为这些问题的存在而紧
绷，两会代表委员的神经也因此紧绷。相比之
下，记者采访的紧张就微不足道了。

《 百 名 专 家 谈 转 基
因》、《躲不开的食品添加
剂》、《食 品 安 全 检 测 技
术》 ……当您发现书架上
一排诸如此类的书籍时，
您可能会猜想，房间的主
人是一位食品工程师。其
实，房间的主人北京的陈
女士，是一名国企会计。
作为“食品安全爱好者”，
陈女士说，两会期间，她
会格外关注这方面的建议
和提案。

“食品安全”是一个令
人既麻木又清醒的词。麻
木是因为讨论得太多，清
醒 是 因 为 它 关 乎 生 命 健

康，人们不敢掉以轻心。
陈女士对抗食品可谓全副
武装：厨房里消毒柜、农
药残留洗涤剂等一应俱全。

“在家靠自己，出门靠
朋友。”陈女士半开玩笑地
说。她有一位同事，从小
喜欢吃牛肉，对牛肉的味
道很熟悉。所以，每次聚
餐，上来一盘牛肉后，大
家都请这位同事尝一口，
判断一下是不是真牛肉，
这 位 同 事 因 此 被 戏 称 为

“牛肉检测器”。
玩笑归玩笑。陈女士

说，带着疑虑和不信任去
吃，即使是真肉，也能品

出点怪味儿。她还套用孔
子的“三月不知肉味”，表
达自己的期盼：“希望三
年 、 五 年 后 ， 我 们 可 以

‘知肉味’，知真肉味儿。”
故事有点幽默也有点

“酸”，而让陈女士心更酸
的是不久前的一个报道。
报道称，中国食品的出口
合格率很高。对此，陈女
士觉得有些“不是滋味”。
她说：“这一方面说明中国
产品有国际竞争力，另一
方面却和国内的食品安全
问题形成了对比。真希望
国内也能吃上跟出口一样
的食品。”

由于读过外国食品安
全方面的书，陈女士说，
发达国家也经历过与我们
相似、甚至更糟的状况。
她 说 ， 我 看 过 一 部 名 叫

《屠场》的美国小说，里面
描写的场景比我们的处境
严重得多。陈女士希望两
会代表委员能继续关注食
品安全，她感觉：“努力再
加上时间，就等于食品不
再不安全”。

本报记者 王 平感受两会的“紧张”

关注食品安全——

何时“知肉味”关注食品安全——

何时“知肉味”
本报记者 潘旭涛
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又逢两会，人大代表、政协委
员进京，代表人民行使权力、参政
议政。代表、委员们的言行是国家
政治文明的窗口，是老百姓观察、
聆听的焦点。切中要害，老百姓拍
手；云山雾罩，老百姓厌恶。代民
问政，至少得说让老百姓能听懂的
话。

老百姓心明眼亮，之所以听不
懂，是因为实在懒得听官话套话。

“在……的支持下，在……的努力
下”、“将狠抓……深入……”说了
一大套，没一句错的，但也什么都
没说。自以为面面俱到、滴水不
漏，但一开腔就被老百姓抛弃了。
因为听不出来说话者的所思所为，
老百姓为其打上“耍嘴皮子”的标
签，不想听，也不想懂。

还有一种不懂是距离实际生活

太远。有些提案、议案关起门来说
头头是道，但不是老百姓所关切
的，也很难操作实行。比如，往年
曾有过恢复使用繁体字、小学生上
京剧课等问题的讨论，虽然繁体字
和京剧都不错，但简化字为中华文
化的普及特别是 1949 年后的扫盲
运动立下汗马功劳，已被广泛接
受，京剧课则会令课业如山的小学
生百上加斤。在老百姓关注买房
难、看病难、惩治腐败的时候，这
些议题有点“何不食肉糜”的味
道，老百姓当然听不太懂。

两会不是研讨会，不用比拼学
问文采，朴素是最好的面貌，真实
是最大的力量，接地气是最高的水
平。说老百姓听得懂的话吧，话说
对了也是生产力。

期待今年的两会传出中国好声
音，凝聚实现中国梦的力量。

记者采访全国政协委员韩红。

记者采访全国政协委员姚明。

记者采访抵达天安门广场的全国
政协委员刘翔。

本组图片均为新华社记者沈伯韩摄

“围堵”明星委员
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